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МенеджМент ВтБ уМеньшил  
оБъеМ застройки В дВа раза,  
доБаВиВ В нее ноВую функцию 
«апартаМенты» и создаВ  
концепцию разВития  
Всей территории В целоМ

➔

В начале 2011 года руководство проекта «ВТБ Арена 
парк» пригласило основателя архитектурного бюро 
Manica Architecture Дэвида Манику для детализации 
концепции двух спортивных арен и дальнейшей разра-
ботки проекта. Задача также была улучшить функцио-
нальность и показатели эффективности будущего спор-
тивного сооружения. Среди предыдущих работ архитек-
тора есть такие известные проекты, как стадион в столи-
це Катара Дохе, «Арена Мерседес-Бенц» в Шанхае, 
олимпийский баскетбольный зал в Пекине и «Арена О2» 
в Лондоне. В итоге в проекте были использованы рево-
люционные идеи, а также применены новые материалы 
и технологии. В частности, крыша стадиона будет сдела-
на из материалов, пропускающих свет, в которую встро-
ены светодиодные ленты, позволяющие в темное время 
суток использовать купол в качестве медиафасада 
огромной площади. А на западном фасаде, выходящем 
на Ленинградский проспект и метро «Динамо», будет 
размещен гигантский экран. В итоге с точки зрения тех-
нического оснащения это будет самая современная в Мо-
скве концертная площадка. Рабочая группа проекта изу-
чила все известные технические райдеры последних ми-
ровых шоу, которые на сегодняшний день трудноосуще-
ствимы в условиях московских стадионов, и с учетом 
международного опыта сформулировала соответствую-
щие технические требования к проекту. Сложность за-
ключается в том, что эти технические требования долж-
ны стыковаться с массой ограничений, которые накла-
дывает на проект его историческая составляющая. Тот 
факт, что стадион является архитектурным памятником, 

влияет на ход строительства и реконструкции: существу-
ет ряд обязательных параметров — какими должны 
быть окна, двери и т. д.

В 2012 году в связи с выбыванием из списка чемпио-
ната вместимость стадиона было решено уменьшить в два 
раза: теперь он будет рассчитан на 27 тыс. вместо плани-
руемых ранее 45  тыс. зрителей. Кроме того, на 
20  тыс.  кв.  м было решено сократить досугово-
развлекательную зону. В общей сложности вместо 
378  тыс.  кв.  м в рамках проекта будет построено 
190 тыс. кв. м недвижимости. Все это стало результатом 
того, что на поле стадиона «Динамо» было решено не про-
водить матчи чемпионата мира по футболу 2018 года. В 
итоге стадион был перепроектирован, а идея объединения 
двух арен под одной крышей, заложенная еще на уровне 
концепции, осталась прежней. В целом сокращение объ-
емов строительства положительно сказалось на проекте: 

возвращена историческая конфигурация поля, была сни-
жена высотность на 12 м. В итоге должен получиться ком-
пактный спортивный объект с футбольным стадионом на 
27 тыс. мест и хоккейной ареной на 11,5 тыс. человек, объ-
единенными под одной крышей. При этом арена будет ме-
нять конфигурацию под концертные мероприятия, на ко-
торых смогут поместиться 14 тыс. зрителей, а также в ба-
скетбольный зал на 12,5 тыс. мест. Интересно, что про-
цесс превращения баскетбольной арены в хоккейную и 
наоборот будет занимать не более двух часов. Здесь так-
же будут построены парковки на 1,6 тыс. машиномест. Ис-
ключение стадиона из программы подготовки к чемпио-
нату мира 2018 года привело также к сдвигу сроков окон-
чания работ всего на год: если изначально первый матч 
здесь планировалось сыграть в 2016 году, то теперь ра-
боты планируется завершить в 2017 году. Впрочем, пере-
проектирование не коснулось коммерческой части спорт-

комплекса: все необходимые разрешения уже получены, 
строительные работы в этой части проекта уже начались. 
Соответственно, проекты будут сдаваться поэтапно: в 
2015, 2016 и 2017 годах. Первой будет сдана гостиница 
Hyatt Regency, затем офисные объекты и так далее.

ноВая коММерциализация Не только 
уникальные конструктивные решения для спортивных 
объектов на территории «ВТБ Арена парка», но в целом 
концепция, расширяющая функциональный спектр, по-
зволила отделить проект от любых подобных объектов на 
рынке и обеспечить дальнейший коммерческий успех про-
екта. «В первую очередь спортивная инфраструктура в 
России в основном строится и управляется за счет феде-
рального или муниципального бюджетов, которые сфоку-
сированы на спорте исключительно в узком понимании. 
При этом коммерциализация таких проектов оставляет 

передовики производства

передоВики произВодстВа

Наталья рагозина, чемпиоНка мира по боксу:
— Я занималась боксом на «Динамо» и даже прожила в гостинице на стадионе 
несколько лет, пока не вышла замуж. По утрам тренировалась на малой арене. По-
том я уехала, но все равно, когда появляется возможность, прихожу в гости и до 
сих пор болею за «Динамо», играю с ребятами в хоккей. Идущая сейчас реставра-
ция — это, по-моему, очень хорошо. Условия для спортсменов должны быть как 
можно лучше. Я сама 11 лет занималась легкой атлетикой, бегала в день по 50 
кругов и знаю, как важен хороший стадион. Когда мы занимались, не было ковро-
вых дорожек, как сейчас, не было травки, чтобы бегать босиком. Реконструкция 
— значимое событие, развитие инфраструктуры очень важно, так что я только за.

Юрий кобаладзе, старший советНик иНвестбаНка UBS:
— Я живу недалеко от стадиона «Динамо» и каждый день езжу мимо него. А так 
как я еще и фанат футбола, то раньше очень часто бывал на трибунах «Динамо». 
Прекрасно помню трепаловки в парке после матчей, когда собирались болельщики 
и промывали кости игрокам. Прекрасно помню билетные кассы и выходящую тол-
пу из метро, направляющуюся к этим кассам. Здорово, что все это было увекове-
чено в фильме «Еще раз про любовь» с Татьяной Дорониной: там сцена свидания 
с букетом проходила как раз у стадиона «Динамо». Черно-белые кадры этого 
фильма великолепно передают атмосферу тех лет. Но жизнь идет, сейчас, навер-
ное, построят супер-пупер современный стадион. Там уже сейчас все загородили, 
перекрыли, видимо, большая стройка уже идет. Трудно сказать, жалко мне или нет 
«Динамо». Понятно, что когда 80 лет назад стадион строился, то он отвечал всем 

требованиям. Сейчас некоторые люди начнут говорить, что «Динамо» потеряет 
свою привлекательность, что надо законсервировать стройку, а новый стадион по-
строить где-то рядом. Но так в Москве не бывает: свободных мест уже нет. Поэтому 
хорошо, если на месте старого «Динамо» появится современное «Динамо». 
А о прошлом жалеть не надо — надо его с благодарностью вспоминать.

павел буре, хоккеист, заслужеННый мастер спорта ссср:
— Когда говорят о Москве, то у меня ассоциация возникает не с Красной площа-
дью, а именно с районом «Динамо». Я с детства ходил на стадион ЦСКА, но всег-
да, когда шел на тренировку, проходил мимо стадиона «Динамо». Там велико-
лепный парк, где я гулял со своими друзьями. В отличие от стадиона ЦСКА, где 
рядом была вечная суматоха из-за аэровокзала, на «Динамо» было тихо, спо-
койно, тишину, пожалуй, нарушали только детские голоса. В парке я обязатель-
но, какое бы время суток ни было, сталкивался либо со своими друзьями, либо 
с соседями. Этот парк был любимым местом для многих москвичей, и в первую 
очередь жителей ближайших районов. Сейчас стадион «Динамо» реконструи-
руют, и это здорово: жизнь не стоит на месте — многие вещи просто необходи-
мо модернизировать. Безусловно, для местных жителей, пока будет идти строй-
ка, это будет неприятный момент, наверное, даже придется на время отказаться 
от прогулок в парке. Но ведь в конечном итоге «Динамо» станет суперсовремен-
ным стадионом, и ради этого можно немного потерпеть из-за каких-то неудобств. 
А парк, я уверен, со временем станет еще лучше и жители все так же будут там 
гулять и назначать свои первые свидания.

  пряМая речь что значит динаМо В Вашей жизни?

¶

так будет выглядеть «втб ареНа» со стороНы леНиНградского проспекта
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